



# Conferencia de Historia de la Banca Pública

*Dr. Víctor Álvarez y Dra. Carolina Barreto*

*Relatoría: Rafael Leonardo Saavedra*





El Doctor Víctor Álvarez Morales presenta la historia de cómo se lleva a cabo la formación de la banca pública en Colombia. Se explica lo que sucedió en lo que hoy es Antioquia con la creación y desarrollo de una institución financiera que se llamó «Caja de ahorros», creación que fue referida en el periódico *El Antioqueño Constitucional* y este daba la información del desarrollo y evolución de esta nueva institución, la conformación se dio entre unas muy pocas personas entre los que se encontraban: un establecimiento público, 14 menores de edad, un minero, un negociante una casada y dos solteras para un total de 20 participantes, con una suma de 4.224 pesos en septiembre de 1846, para tener una idea del valor del ahorro, se compara con la venta de una casa que se había realizado en esos días por un valor de 4000 pesos. Luego, en los informes del periódico, se ve la evolución de los aportes y de la entrada de nuevos miembros a la caja de ahorros. El crecimiento de la caja de ahorro es de tal magnitud que en diciembre de 1847 ya se contaba con un monto de 334.953, de los cuales los nuevos aportes del día fueron por un valor de 23.224, lo que significa que únicamente los depósitos diarios superaban los aportes iniciales aproximadamente en más de 4 veces el aporte inicial.

Con la entrada del presidente Reyes, ya se tenían intenciones de la formación de una institución para el manejo y la administración de rentas y con la constitución de 1863 se establecen políticas para que el Estado intervenga en los asuntos económicos y en 1871 se crearon los bancos de Bogotá y el de Antioquia.

Dado que muchos de los productos de uso cotidiano en las ciudades se importaban, para el



comercio internacional se requería de entidades que se ocuparan de los asuntos de giro y cambio, así como la convertibilidad de otras monedas.

En la Constitución de Río Negro, se estableció la organización y administración de las rentas nacionales y la función de la acuñación de moneda, así como el arreglo de pesas y medidas.

Durante la presidencia de Rafael Núñez, se crea el banco nacional el 19 de enero de 1881; sin embargo, los aportantes no llegaron con lo dispuesto y finalmente la banca se realiza únicamente por parte del gobierno. Debido a que el gobierno no tenía el respaldo necesario para la formación de esta institución, la empresa funcionó en condiciones muy adversas, por lo que fracasó la institución. Sin embargo, se realizaban emisiones de dinero que consistían en billetes o bonos con respaldo del gobierno. Adicionalmente, para la época, los bancos existentes podían generar dinero, por lo cual cada banco existente tenía sus propios billetes. Dados los acontecimientos de la época, entre ellos la Guerra de los Mil Días, hacía que la banca no fuera confiable dado que se emitía sin respaldo, haciendo que los papeles no valieran nada; por tanto, el papel del gobierno en la banca no tenía la credibilidad necesaria para el funcionamiento de tal institución; por tanto, se determina que esta clase de instituciones debe ser manejada por los privados. Por tanto, se requería personas de confianza para que se tuviera el respaldo de la banca, de esta manera, el señor Pepe Sierra, que era el hombre más acaudalado del momento, prestara el respaldo al gobierno. Por supuesto, que un hombre de estas características prestaba este respaldo junto con otros con el fin de mejorar la economía y con la intención del manejo de las



rentas y poder maximizar los rendimientos de sus negocios. De esta manera se juntan y se decreta la creación del Banco Central de Colombia entre los señores José María Sierra, Nemesio Camacho, entre otros, para lo cual tenían la administración de las rentas. Ellos recaudaban las rentas y, a cambio se quedaban con el 10 % de ellas. Dentro del contrato también se realizó al gobierno un crédito y a partir de este momento se comienza la historia del Banco central.

La emisión pasó por varios aspectos económicos en cuanto al respaldo de la moneda. Por un lado, no se presentó respaldo a la moneda y luego se hacía con respaldo de oro, tal como se puede observar en las lecturas de los billetes. Un hombre que comienza a dar las nociones de hacienda fue Esteban Jaramillo Gutiérrez, quien se formó en economía y finanzas continuando con el desarrollo de la banca, junto a hechos como la misión Kemmerer, se forma el Banco de la República y la Contraloría General. Y de esta manera es como se conocen hoy en día las funciones como la emisión y el manejo de la tasa de cambio por parte del Banco central.